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КРУГЛЫЙ СТОЛ

Палитра юридической Практики Правовое Поле  
живет своей богатой событиями жизнью. издательский дом «коммерсантЪ» При  
Поддержке юридического факультета сПбгу собрал более 150 Профессионалов 
для Подведения юридических итогов 2010 года, чтобы оценить изменения, Про- 
изошедшие По наиболее актуальным наПравлениям. пАвЕл РАвЕН

Налоговый кодекс является довольно под-
вижной частью законодательства — без из-
менений не обошлось и в прошлом году. На 
уровне правительства декларируется, что ре-
формирование налогового законодательства 
идет по пути улучшения положения налого-
плательщиков. Сергей Пепеляев, управляю-
щий партнер «Пепеляев Групп», поделился с 
участниками встречи результатами рейтинга 
налоговых событий, который по его просьбе 
составили 35 юристов работающих в области 
налогового права от 5 до 20 лет. В итоговой 
двадцатке позитивных и негативных событий, 
влиявших на эту сферу, 11 в ушедшем году 
были связаны с деятельностью Арбитражно-
го суда — решениями президиума, приняты-
ми по налоговым спорам. На этом фоне, по 
мнению эксперта, принятие изменений в На-
логовый кодекс играет не столь существен-
ную роль. Это подтверждает тот факт, что ка-
чество налоговых законов остается главной 
юридической проблемой в налоговой сфере. 
Поэтому, по мнению Сергея Пепеляева, по-
тенциал для улучшения положения бизнеса и 
инвесторов лежит не в сфере принятия гло-
бальных законов, а в установлении стабиль-
ного толкования норм. Так, на первом месте в 
рейтинге позитивных событий — факт непри-
нятия Думой закона о контроле трансферт-
ного ценообразовании, что лишний раз по-
казывает негативное отношение и опасения 
масштабных изменений, которые мог вызвать 
этот закон. Также управляющий партнер «Пе-
пеляев Групп» отметил возрастающую роль 
прецедента в налоговой сфере, практически 
занявшего роль источника права. Он отметил 
и то, что в следующем году одним из важней-
ших изменений может стать принятие закона 
о том, что прецедентные решения Арбитраж-
ного суда не имеют обратной силы.

НаЛОГОвЫе СпОРЫ заТихаюТ В про-
должение обсуждения Алексей Жук, руко-
водитель российской налоговой практики 
Hannes Snellman, поделился печальными для 

собравшихся новостями, озвученными в кон-
це года представителем Минфина. Перед 
министерством стоит задача в 2011 году все 
же принять закон о трансфертном ценообра-
зовании и консолидированном налогопла-
тельщике. Впрочем, есть и позитивные итоги 
года — например, сократилось число судеб-
ных дел по налоговым спорам. Существенно 
смягчилась уголовная ответственность за со-
вершение налоговых преступлений — этому 
способствовало урегулирование разногласий 
сторон еще на этапе налоговой проверки. 
Алексей Жук также отметил в уходящем году 
тенденцию к достижению договоренностей 
между налогоплательщиком и налоговыми 
органами, которые вне рамок законодатель-
ства приходят к определенному соглашению 
о том, какие налоги должны быть уплачены в 
бюджет, а какие требования налоговых орга-
нов явно не обоснованы и в связи с этим не 
должны быть выполнены. 

Судебная практика во многом является ин-
дикатором взаимоотношений бизнеса и вла-
сти. Своими оценками на этот счет с участ-
никами круглого стола поделилась Людмила 
Баталова, заместитель председателя Арби-
тражного суда Санкт-Петербурга и Ленобла-
сти. По ее ощущениям, налоговые проблемы 
в Арбитражном суде сейчас «спят». Серьез-
ных налоговых дел сейчас нет, и это вызвано 
тем, что число дел сокращается. Практика, 
связанная с изменениями законодательства, 
представляется положительной — изменения 
лета 2010 года сформулировали в законе уже 
отработанные практикой вопросы, не добавив 
никаких новшеств. Что касается роли преце-
дента, то Людмила Баталова подчеркнула, что 
пока принятые решения не мешают любому 
самостоятельному судье выбрать решение в 
пользу той или иной стороны. Среди проблем, 
сохраняющих остроту, судья отметила споры, 
связанные с возвратом НДС, где ни законо-
датель, ни практика Высшего арбитражного 
суда не желают определиться окончательно 
— из-за чего сохраняются ситуации, когда 

налогоплательщик зависит от добросовест-
ности контрагентов. 

НОвЫЙ КУРС Важность подведения итогов 
для движения вперед отметила Александра 
Бирюкова, партнер, руководитель налоговой 
практики компании Pen & Paper, выделив по-
вышение социальных взносов как событие, 
указывающее общее направление развития 
налоговой практики. «Несмотря на заявлен-
ную свободу власти законодательной от ис-
полнительной, мы все понимаем, что зако-
нодательство двигает в ту сторону, куда его 
ведут управляющие страной — именно поэто-
му так важно помнить, что 2010 год стал годом 
дефицита бюджета, который во многом вы-
зван налоговой оптимизацией», — отметила 
эксперт. Дефицит фактически привел к отка-
зу от налогового стимулирования бизнеса, и 
курс 2011 года идет на увеличение налоговой 
нагрузки. Согласно заявленным проектам за-
конов увеличение налогового бремени ждет 
нас в связи с законом о трансфертном це-
нообразовании, также будет усилена борьба 
с офшорными компаниями, предполагается 
изменение налогового регулирования иму-
щества, переданного в ПИФы. Резюмируя эти 
изменения, Александра Бирюкова отметила, 
что так или иначе большинству компаний в 
ближайшее время придется планировать уве-
личение бюджета на налоговые выплаты.

ОСОбая Тема Своими впечатлениями от 
налоговой политики поделился Константин 
Окунев, заместитель генерального директора 
по развитию группы компаний «Транзас». У 
его компании есть опыт применения налого-
вых льгот — и как резидента особой эконо-
мической зоны технико-внедренческого типа, 
и согласно четырнадцатипроцентной ставке 
налога для софтверных компаний. «Окупить 
вложения в строительство на территории 
зоны для нас очень сложно — вложения во 
много раз превышают экономию, а срок су-
ществования зоны и налоговых преферен-

ций ограничен по времени», — сокрушается 
господин Окунев. В этих условиях запуск 
второй зоны «Ново-Орловская» выглядит 
более привлекательным, но и там компании 
придется ограничиться малыми площадями 
из-за нецелесообразности масштабных вло-
жений. Возможность применения льготы не 
всегда доступна, даже если компания полно-
стью соответствует предъявляемым кодексом 
требованиям. Так, если компании являются 
поставщиками продукции двойного назначе-
ния и занимаются не только программными 
разработками, то для них нет возможностей 
перестроить процесс таким образом, чтобы 
выделить программистов в отдельное подраз-
деление — они просто потеряют лицензии, а 
с ними и заказы. В итоге «Транзасу» удалось 
развернуть в сторону получения льгот не бо-
лее трети бизнеса, потенциально под нее под-
падавшей. 

От темы налогов участники круглого стола 
перешли к оценке действия закона о торго-
вой деятельности. В конце прошлого года он 
вызывал опасения у большинства экспертов, 
оправдались ли их ожидания? Отвечая на 
этот вопрос, Майя Петрова, старший юрист 
петербургского офиса Mannheimer Swartling, 
сказала, что вряд ли ошибется, если скажет 
что опасения как юристов, так и экономистов 
в отношении этого закона оказались оправ-
данными. Пока поправки о размере ответ-
ственности за нарушения не приняты, но уже 
прошли первое чтение. При этом в прошлом 
году таких нарушений было очень много, так 
как отсутствовала ответственность, но с при-
нятием штрафов антимонопольный орган 
активизируется. Торговые сети в свою оче-
редь активно развивают практику уклонения 
от исполнения принятого закона, используя 
разделение договоров на договоры поставки 
и возмездного оказания услуг поставщикам, 
а также заключают договоры от имени юри-
дических лиц, формально не подпадающих 
под действие договора. Закон был направлен 
на защиту потребителей и конкуренции, а в 
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